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Стратегический план развития Водоканала г. Екатеринбурга разработан в рамках плана развития города. МУП «Водоканал» г. Екатеринбурга является одним из разработчиков стратегического проекта «Развитие водоисточников, водоподготовительных и водоочистных сооружений». Проектом предусмотрена модернизация магистральных и реконструируемых уличных, квартальных сетей водопровода, строительство новых сетей водопровода для подключения (технологического присоединения) объектов капитального строительства к централизованной системе водоснабжения, а также строительство и модернизация насосных станций третьего подъема. В мероприятиях по строительству и модернизации сетей водопровода учтены этапы перехода на закрытую схему горячего водоснабжения (в соответствии со схемой теплоснабжения). Предусмотрен комплекс работ по снижению утечек и несанкционированного потребления воды абонентами путем внедрения системы он-лайн мониторинга, применения специальных технических средств для диагностики несанкционированных отборов, проведения организационных мероприятий с абонентами. Подробно рассмотрена часть проекта по развитию централизованных систем водоснабжения города.
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The strategic plan of Ekaterinburg «Vodokanal» development has been compiled as part of the city master plan. Ekaterinburg «Vodokanal» MUE is one of the designers of the «Development of the water sources, water and wastewater treatment facilities» strategic project. The project provides for upgrading water mains, street and district water networks under reconstruction; constructing new water networks for connecting (utility connection) capital construction projects to the public water supply, as well as constructing and upgrading pumping stations supplying water to the customers. The measures on construction and upgrade of water distribution networks take into account the stages of transferring to the closed hot water supply scheme (in accordance with the heat supply scheme). The set of measures is provided to reduce leakages and illegal water use by introducing the system of on-line monitoring, using special technical devices to detect illegal water connections, organizing consumer education. The project part related to the development of the public water supply is considered in detail.
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Для прекращения сброса в водоисточник грязных промывных вод разработана и внедрена система очистки промывных вод на ультрафильтрационных мембранах для их повторного использования, а также установка обработки осадков, образующихся на фильтровальных сооружениях. В основу технологии обработки промывных вод заложен метод ультрафильтрации. Промывные воды основной технологической линии фильтруются через специальные мембраны, которые разделяют их на чистую воду (пермеат) и концентрат (шлам). В цех обработки осадков поступает шлам из горизонтальных отстойников основной технологической линии и шлам от установки ультрафильтрации. Выпавший осадок влажностью 98,5% удаляется скребковым механизмом в приямок, из которого подается на ленточный сгуститель и далее на камерный фильтр-пресс. Обезвоженный осадок влажностью 75% вывозится автотранспортом на полигоны твердых бытовых отходов. В результате реализации этих разработок существенно сокращаются потери воды на собственные производственные нужды, потери воды в общем объеме не превышают 1,5%, снижается забор воды из источника, сокращается дефицит водных ресурсов. По результатам первых месяцев работы цеха ультрафильтрации качество производимой питьевой воды отвечает требованиям СанПиН.

Ключевые слова: ультрафильтрация, повторное использование промывных вод, обработка осадка, дефицит водных ресурсов.
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In order to abandon discharging polluted filter washings into the water source a system of filter washings treatment in ultrafiltration membranes for reusing was developed alongside with a unit for the treatment of sludge generated at the filtration facilities. The method of ultrafiltration is at the heart of the filter washings treatment technology. Filter washings from the main process line are filtered through special membranes that provide for the separation into clean water (permeate) and concentrate (sludge). The sludge from horizontal clarifiers of the main process line and the sludge from the ultrafiltration unit are removed to the sludge treatment facilities. Precipitated sludge with a moisture content of 98.5% is removed by the scraper system into the sump whereof it is transported further to the belt thickener and then into the chamber filter press. Dewatered sludge with a moisture content of 75% is transported by trucks to the solid waste landfills. The implementation of these innovations provided for the significant reduction of water amount used for own needs; thus, the total water losses do not exceed 1.5%; water abstraction from the water source was also reduced as well as the water supply deficit. The results of the first several months of the ultrafiltration facilities operation showed that the quality of the treated drinking water met the requirements of the sanitary regulation and standards.

Key words: ultrafiltration, filter washings reuse, sludge treatment, water supply deficit.
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The accredited Central laboratory of Ekaterinburg «Vodokanal» MUE is carrying out industrial laboratory control of the water quality in the public water supply and wastewater disposal systems in accordance with the requirements of the regulatory documents. The main tasks of the laboratory control at the water and wastewater treatment facilities are as follows – analyses of the raw and treated water quality, quality control of the supplied chemicals, evaluation of the treatment facilities operation at different stages, optimization of the process flows and selection of high efficient chemicals. The objects of the control are drinking water, wastewater, water from the underground and surface water sources, chemicals, wastewater sludge, sludge from the treatment facilities. The objects of the control are analyzed for microbiological, parasitological, virological, general chemical, inorganic, organic, hydrobiological and radiological parameters. The upgrade of the instrumentation stock is described; the information on the advanced analytical instruments used in the Central laboratory is presented.
Key words: public water supply, wastewater disposal systems, water quality control, objects of the control, analytical laboratory, instrumentation stock.
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В Центральной лаборатории Водоканала Екатеринбурга метод газовой хроматографии используется для контроля хлорорганических соединений, фенола и фенолпроизводных в воде. В основе метода – разделение летучих компонентов, при котором подвижной фазой служит инертный газ (газ-носитель), протекающий через неподвижную фазу с большой поверхностью. Приведены преимущества и недостатки данного метода, а также требования к газу-носителю. При разделении сложных смесей компонентов с близкими химическими и физическими свойствами и смесей, состоящих из большого числа разнообразных веществ, на первый план выдвигаются повышенные требования к качеству работы хроматографической колонки. В газовой хроматографии используют насадочные, капиллярные и поликапиллярные колонки. Всем необходимым требованиям отвечают капиллярные колонки без носителя, когда пленка неподвижной фазы наносится на внутреннюю поверхность капилляра. Этот тип колонок обеспечивает значительно большую эффективность разделения по сравнению с обычными насадочными колонками. Особенности метода капиллярной хроматографии обусловливают весьма жесткие требования к хроматографическим детекторам, предназначенным для обнаружения и измерения количеств компонентов в потоке подвижной фазы на выходе из хроматографической колонки. Приведены данные об использовании различных приборов, позволяющих выдавать достоверный результат анализа в короткие сроки.

Ключевые слова: хлорорганические соединения, газовая хроматография, лабораторный контроль, газ-носитель, хроматографическая колонка, хроматографический детектор.
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Gas chromatography is used in the Central laboratory of Ekaterinburg «Vodokanal» for the control of chloroorganic compounds, phenol and phenol derivants in water. The method is based on the separation of volatile components where inert gas (carrier gas) that flows through the stationary phase with a large surface area is employed as a moving phase. The advantages and disadvantages of the given method as well as the requirements to the carrier gas are presented. In the process of separating complex mixtures comprising components with close chemical and physical properties and mixtures containing many different substances strict requirements to the operation of the chromatographic column are put in the forefront. Packed, capillary and polycapillary columns are used in gas chromatography. Capillary columns without carrier where the stationary phase film is spread on the inner surface of the capillary are meeting all the requirements. This column type provides for the highest separation efficiency compared to the common packed columns. The specific features of the capillary chromatography method provide for the strict requirements to chromatographic detectors designed to detect and measure the number of the components in the moving phase flow at the outlet of the chromatographic column. The data on using different instruments that provide for the accurate results of the analysis within a short time is given.

Key words: chloroorganic compounds, gas chromatography, laboratory control, carrier gas, chromatographic column, chromatographic detector.
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Рассматриваются вопросы построения единого информационного пространства с помощью программного и аппаратного обеспечения посредством унификации и стандартизации как самих элементов данного пространства, так и увязывающих их интерфейсов. Основным принципом формирования единого информационного пространства является интеграция приложений, баз данных, сервисов и т. д. в единую оболочку, через которую осуществляется доступ ко всем программным продуктам предприятия. Интеграция не только позволяет получить доступ ко всему спектру информационных сервисов с любого пользовательского рабочего места, но и решает такие задачи, как обобщение информации для возможности ее анализа, «одноразовый» ввод данных с возможностью их дальнейшего многократного использования, построение иерархической системы для принятия решений на разных управленческих уровнях предприятия. Важным элементом единой информационной среды («единое ИТ-окно») предприятия является корпоративный портал – ресурс, обеспечивающий единую точку входа для персонифицированного доступа к информации, сервисам, приложениям, данным и управляющий взаимодействием сотрудников. Благодаря организации информационной среды по принципу «единого окна» на предприятии выстраивается прозрачная и удобная для использования система доступа к необходимым программным комплексам у пользователей и контроля текущего состояния развития информационных технологий для руководства и отдела информационных технологий.

Ключевые слова: информационные технологии, корпоративный портал, сетевая и серверная инфраструктура, межпользовательские коммуникации, электронный документооборот.
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The aspects of building a firmware consolidated information area with the help of software and hardware by unification and standardization both the elements of the given area and their associated interfaces are considered. The basic principle of building a firmware consolidated information area is the integration of applications, data bases, services etc. into a consolidated shell through which the access to all software products of the enterprise is provided. The integration provides for not only accessing the entire set of the information services from any user work place but for solving such problems like consolidation of information for further analysis; one-time data input with the further possible multiple use; building a hierarchical system to make decisions at different managerial levels of the enterprise. An important element of the consolidated information area (single IT-window) is a corporative portal – the resource that provides for the single sign on for the personalized access to information, services, applications, data, and the team work management. Owing to the organization of IT environment following the principle of a single window at the enterprise a transparent and easy-to-use system of accessing the required software packages and controlling the current state of information technologies for the management and IT department is established.

Key words: information technologies, corporative portal, network and server infrastructure, user-to-user communications, electronic document management.
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Кузнецов В. Н., Кротова Е. Е. Жесткий контроль как метод улучшения качества очищенных сточных вод предприятий 58
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Приведены данные о работе водохозяйственной службы Водоканала Екатеринбурга, контролирующей качество очищенных сточных вод, сбрасываемых предприятиями города в централизованную систему канализации. Одной из задач водохозяйственной службы в экономическом плане является получение финансового источника для погашения расходов предприятия, связанных с ненормативным сбросом загрязнений в водный объект. МУП «Водоканал», не являясь производителем загрязнений, вынужден по законодательству нести полную ответственность за сброс загрязняющих веществ в окружающую среду. Поэтому сбор платы с абонентов за превышение допустимых концентраций загрязняющих веществ – важная экономическая задача, которая позволяет снизить бремя экологических платежей предприятия. Последовательное решение данной задачи привело к формированию в Екатеринбурге такой ситуации, когда абоненты соблюдают установленные нормативы, проводят мероприятия по сокращению объемов стоков, сбрасываемых в централизованную систему водоотведения (внедряя современные технологии и системы очистки производственных сточных вод), содержат в надлежащем состоянии внутриплощадочные сети канализации.

Ключевые слова: водопотребление, водоотведение, водохозяйственная инспекция, сокращение объема стоков, рациональное использование водных ресурсов.
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The information on the activities of the water management service of Ekaterinburg Vodokanal that is supervising the quality of the effluents discharged by the industrial enterprises into the public sewer is presented. One of the economic tasks of the water management service is obtaining a financial source for paying off the expenses of the enterprise that are related to the violation of the regulations of effluent quality discharged into a water body. «Vodokanal» MUE is not generating pollution; however the enterprise is compelled by the law to bear the responsibility for the discharge of pollutants into the environment. Therefore charging the customers for exceeding the permissible pollutant concentrations is an important economic task that allows reducing the burden of environmental payments of the enterprise. Tackling this problem successively provided for the situation in Ekaterinburg when the customers ensure meeting the set regulations, take measures to reduce the amount of wastewater discharged into the public sewer (by introducing advanced technologies and industrial wastewater treatment systems), maintain in a worthy condition the on-site sewers.

Key words: water consumption, wastewater disposal, water management inspectorate, wastewater amount reduction, sustainable use of water resources.
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Поиск новых методов ремонта инженерных сетей стал для МУП «Водоканал» первостепенной задачей при планировании производственной программы замены ветхих коммуникаций и при проведении ремонтных работ. После комплексного анализа себестоимости работ по замене сетей водопровода и канализации в стесненных городских условиях принято решение о внедрении инновационных разработок, позволяющих обновлять сети с минимальными затратами на благоустройство. Приведены аргументы в пользу применения технологии бестраншейной реновации трубопроводов канализации и водопровода в г. Екатеринбурге. В ходе испытаний технологий выявлены их преимущества и недостатки. Рекомендованы условия, при которых использование бестраншейных технологий становится экономически целесообразным. 

Ключевые слова: водопроводная сеть, канализационная сеть, канализационный коллектор, дюкер, бестраншейная реновация труб, полимерный рукав.
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Searching for the methods of rehabilitation of utility networks has become a top priority task for «Vodokanal» MUE in the process of planning the operational program of replacing the old pipelines and carrying out repair works. After the comprehensive analysis of the cost of replacing water pipelines and sewers in the cluttered urban environments it was decided to introduce innovations that could provide for the network renovation with minimum expenses for improvements. The arguments are put forward in favor of the use of trenchless technologies of water and sewage pipelines rehabilitation in the city of Ekaterinburg. During the tests of the technologies their advantages and disadvantages were revealed. The conditions of the economic viability of using trenchless technologies are recommended. 

Key words: water distribution network, sewer network, sewer, culvert, trenchless renovation of pipelines, polymer liner.
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До недавнего времени на объектах МУП «Водоканал» г. Екатеринбурга использовалось устаревшее и выработавшее свой эксплуатационный ресурс оборудование оповещения населения. В связи с этим было принято решение о проведении коренной реконструкции действующих систем оповещения. Настройки локальных систем оповещения позволяют контролировать потенциальную угрозу на каждом объекте и своевременно оповещать ответственных должностных лиц и население о наступлении кризисной ситуации. Кроме фиксации кризисной ситуации и передачи соответствующих сигналов локальные системы оповещения могут принимать сигналы от других систем оповещения, готовить и хранить алгоритмы управления системами оповещения локального и объектового уровней, контролировать ход выполнения сценариев оповещения и информирования населения и должностных лиц, отображать состояние связи управляющих комплексов программно-технических средств оповещения с подключенными системами мониторинга опасных природных и техногенных чрезвычайных ситуаций и потенциально опасных объектов, системами информирования населения и др. На сегодняшний день система регистрации и оповещения о чрезвычайных ситуациях всех заинтересованных структур на объектах Екатеринбургского Водоканала соответствует нормативным требованиям законодательства в области соблюдения безопасности при эксплуатации опасных объектов.
Ключевые слова: водопроводно-канализационное хозяйство, гидротехнические сооружения, потенциально опасный объект, локальная система оповещения, комплекс программно-технических средств оповещения.
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Moiseev M. A. Advanced local warning systems 66

M. A. MOISEEV*

* Moiseev Mikhail Aleksandrovich, Chief of Civil Defense and Fire Safety Service, Ekaterinburg «Vodokanal» MUE

32 Tolmacheva str., 620075, Ekaterinburg, Russian Federation, tel.: +7 (343) 371-09-61, e-mail: info@vodokanalekb.ru
Until recently Ekaterinburg «Vodokanal» MUE has been using outdated equipment of the population warning systems with worked out operational life. In this connection it was decided to carry out capital upgrade of the operating warning systems. The settings of the local warning systems provide for monitoring any potential threat at every facilitity and timely warning the persons in charge and population in case of emergency. Beside recording the critical situation and transferring the relative signals the local warning systems can receive signals from other warning systems, compile and store the algorithms of controlling the warning systems at local and facility levels, control the progress of scenarios of population and persons in charge warning and informing, display the state of the communication between the soft-and hardware warning control complexes and connected systems of monitoring dangerous natural and technogenic emergency situations and potentially dangerous objects, public informing systems etc. At present the system of recording and warning about emergency situations all the interested services at the facilities of Ekaterinburg Vodokanal is meeting all the regulatory requirements set to the safety assurance in the process of operating dangerous projects.
Key words: water and wastewater utilities, hydroengineering facilities, potentially dangerous project, local warning system, soft-and hardware warning complex.
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Работа Службы безопасности Водоканала г. Екатеринбурга имеет важнейшее значение. Ее задача – обеспечивать безопасность предприятия в периметральном, техническом и экономическом секторах. Под охраной Службы безопасности Водоканала находятся 35 жизненно важных и потенциально уязвимых объектов. Для устранения недочетов системы охраны предприятия были приняты планы по реорганизации системы и по повышению антитеррористической и противодиверсионной защищенности опасных производственных объектов и гидротехнических сооружений. Выполнение данных планов позволит значительно повысить безопасность жизненно важных и потенциально уязвимых объектов предприятия.

Ключевые слова: потенциально уязвимый объект, система охраны предприятия, паспорт защищенности объекта, реорганизация системы, безопасность объекта.
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The activity of the security service of Ekaterinburg Vodokanal is of primary importance. The task of the service is safety assurance of the enterprise in the peripheral, technical and economic sectors. Thirty five vital and potentially vulnerable facilities of Vodokanal are under protection of the security service. To eliminate the security lapses the plans of the system reorganization and improvement of anti-terror and countersabotage protection of the dangerous facilities and hydroengineering structures were adopted. Implementation of the given plans will provide for the significant improvement of the safety of the vital and potentially vulnerable facilities of the enterprise.

Key words: potentially vulnerable facility, security system of the enterprise, facility security certificate, system reorganization, facility safety.
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Цель деятельности Службы охраны труда и промышленной безопасности Водоканала Екатеринбурга – сохранение жизни и здоровья работников, а также предупреждение и локализация аварий на опасных производственных объектах. На предприятии действует система трехступенчатого контроля. Персонал, выполняющий работу повышенной опасности, проходит обязательное обучение и предварительный инструктаж. Служба охраны труда предприятия – высокоэффективный барьер на пути травматизма сотрудников, аварийности опасных производственных объектов. Это подтверждается низкими показателями травматизма и несчастных случаев на Водоканале Екатеринбурга.

Ключевые слова: охрана труда, промышленная безопасность, опасный производственный объект, система контроля, средства защиты.
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The task of the occupational and industrial safety service of Ekaterinburg «Vodokanal» MUE is protecting the life and health of the employees as well as preventing and localizing the accidents at the dangerous projects. A three-stage control system is used at the enterprise. The personnel involved in heightened danger works have to pass compulsory education and preliminary instructing. The occupational safety service of the enterprise ensures efficient prevention of the personnel injuries and accidents at the dangerous projects. The best evidence is low statistics of traumatism and accidents at Ekaterinburg Vodokanal.
Key words: occupational safety, industrial safety, dangerous industrial project, control system, protection means.
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